
「こんな市庁舎だったら
いいな」を考えよう

盛 岡 市
1

～第２回市民会議より～

新市庁舎のあり方に関する市民会議 報告会 R4.11.12

皆さんこんにちは。第２班の発表を行います。
第２班は「こんな市庁舎だったいいな」というテーマ

が設定されております。前半は私から説明いたします。
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第２回市民会議の概要
■日時 令和４年８月６日（土）

午後１時３０分から４時３０分まで

■場所 勤労福祉会館５階大ホール

■人数 ２２人（４～５人×５グループ）

■進め方 グループごとに役割分担（進行、発表者、記録係）し、

まずは、個人ごとに「新しい市庁舎に求めること」を付箋に

書き出しました。

その後、個人意見を紹介しながら意見交換を行い、意見

を整理したコンセプトを掲げ、発表しました。
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まず始めに、「こんな市庁舎だったらいいな」という
テーマは、市民の立場あるいは職員さんの立場、あるい
は議員さんの立場など、皆さんのそれぞれの意見をこれ
からまとめていく上で一つのベースになるのではないか、
「こんな市庁舎だったいいな」をまとめることにより、
デザインや窓口の形態、立地特性、組織のあり方、こう
したものに派生していく大事なベースになるものだと考
えております。
５つの班から提案をいただきましたが、私たちはそれ

を一つにまとめるのではなく、各々の提案を紹介する形
にしておりますので、その点はご了承いただきたいと思
います。
有識者等懇話会の皆様、職員の皆様、議員の皆様には、

各班の提案の中から共通項や一つの個性などを抽出しな
がら新市庁舎のあり方を考えていただきたいと思います。
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【第１班】
歴史・文化・自然が優しさ
を育む『幸せ創造拠点』

第２回市民会議より
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まず第１班から説明していきます。
１班は、最初に具体的な項目を考え、そして次に具体

的な項目に応じた理念的な項目を考えております。
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新しい市庁舎に求めること
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第１班

景観・
自然

優しさ 交通 文化施設

広場・
交流

防災 食堂

１点目は「景観・自然」という観点です。
２点目は「優しさ」、これにはバリアフリー等が含まれ
ます。
３点目は「交通」、これは公共交通などに言及していま
した。
４点目は「文化施設」、図書館や美術館を併設してはい
かがであろうかという意見でした。
５点目は「広場・交流」、これは行政相談であったりフ
リースペースを設けるといった提案がありました。
６点目は「防災」、洪水や地震など災害に対する防災拠
点であったらよいのではないかということです。
７点目は「食堂」ですが、市民の皆さんが憩える場所、
職員の皆さんが快適に食事ができる場所という意見があ
りました。
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歴史・文化・自然が
優しさを育む『幸せ創造拠点』
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第１班

大切な
こと

市民 歴史文化

防災・
省エネ

来訪者

これを理念的なものにまとめると、
「大切なこと」とあります。この項目には思いやりであ
るとか信頼といった言葉がありました。
「市民」という項目には幸福感、幸せといった言葉が含
まれています。
「歴史文化」、これは、今の立地の環境や盛岡の歴史に
ふさわしい立地がよいのではないかということでありま
した。
「防災・省エネ」、「来訪者」という言葉がありますが、
用事がなくてもまた来たいと思える庁舎であってほしい
ということでありました。
総じて１班のコンセプトとしては「歴史・文化・自然

が優しさを育む『幸せ創造拠点』」というコンセプトに
なります。
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【第３班】
新しい/優しい/安心/デザイン

第２回市民会議より
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次に第３班です。
先にコンセプトが出ていますが、「新しい/優しい/安

心/デザイン」となっています。
その内容を見ていきます。
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第３班

新しい
盛岡にかつてなかった機能

市役所に行かなくても済む

Webシステム

優しい

市民にも働く人にも

優しい庁舎

安心

緊急時にも安心な
防災機能・施設

デザイン性

シンボリックな市庁舎

新しい/優しい/安心/デザイン

「新しい」というのは、かつてなかった機能を備えて
いただきたい。デジタル化や美術館、博物館を併設して
ほしいというのが１点目、
次に「優しい」というのは、市民にも働く方にも優し

い庁舎であってほしい、バリアフリーも職員の休憩室も
作ってほしいということであります。
３点目は「安心」です。緊急時にも防災機能の施設を

備えていただきたい。
そして最後は「デザイン性」でありますが、シンボ

リックな市庁舎、50年後にも市民に喜ばれるようなデザ
インを備えてほしいということでありました。
このようなことを総じて「新しい/優しい/安心/デザ

イン」というコンセプトで３班は作りました。
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【第４班】
おでんせ！
誰もが使いやすく開かれた市庁舎

第２回市民会議より
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続きまして４班です。
４班は「おでんせ！誰もが使いやすく開かれた市庁

舎」です。
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誰もが使いやすく開かれた市庁舎
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第４班

開かれた
市役所

交流 観光 窓口

交通 サービス
ユニバーサル
デザイン 防災

４班には各項目があります。
１つ目は「開かれた市役所」、身近な市役所であって

ほしいということです。
２つ目は「交流」の場であってほしい、
３つ目は「観光」で、盛岡の観光をＰＲする場であっ

てほしいということです。
４つ目は「窓口」です。ワンストップあるいはコン

シェルジュという言葉が掲げられております。
５つ目は「交通」です。公共交通が使える場所であっ

てほしいということです。
６つ目は「サービス」です。コンビニや金融機関が

入っていてほしいということです。
７つ目は「ユニバーサルデザイン」これは言葉が表す

とおりです。
そして８つ目に「防災」という言葉があります。

以上「おでんせ！誰もが使いやすく開かれた市庁舎」と
いうコンセプトでした。
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【第５班】
人に優しい・人が潤う

・ひらけた街

第２回市民会議より
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後半を担当させていただきます。よろしくお願いしま
す。
５班のコンセプトは「人にやさしい・人が潤う・ひら

けた街」というコンセプトとなります。
５班は１班と同じように、最初に新しい市庁舎に求め

る具体的なことについてまとめた後に理念的なことを整
理し、このようなコンセプトとなりました。
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新しい市庁舎に求めること
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第５班

ノーマライ
ゼーション

災害 機能
オープン
スペース

商業・
飲食

設備 案内

市庁舎に求めることとして７つあります。
ノーマライゼーション、災害、機能、オープンスペース、商業・飲

食、設備、案内というものです。
「ノーマライゼーション」は誰もが使いやすい市庁舎であってほし

いということです。
「災害」は、中津川沿いということで災害に対する脆弱性が指摘さ

れております。そうした水害に強い配置、またその避難所としても使
えるような炊事できる場所も必要ではないかという意見がありました。
「機能」は、何かの書類が欲しい場合に上の階に行ったり下の階に

行ったり奥の方に行ったりというようにばらばらになっている窓口を
まとめることによって、市民の方の利便性を高めていこうというもの
です。
「オープンスペース」は、例えばバスの待合室や観光案内の設置な

どが挙げられます。
「商業・飲食」は、カフェやレストランなど、市役所の当たり前の

機能のプラスアルファのもので、市民が集える場所が必要ではないか
ということです。
「設備」は、例えば太陽光発電や自然が感じられる場所、自転車置

き場などの設備をもう少し増やしてほしいというものです。
「案内」は、総合案内としての、ここに行ったらこういうのがある

よというコンシェルジュ機能がほしいといった意見がありました。
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人に優しい・人が潤う・ひらけた街
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第５班

みんなが
集える庁舎

組織に見合った
わかりやすい
庁舎

まちのすべてが
わかるスペース

災害時に迅速
に働ける場所

省エネ
防犯対策

オールマイティな
案内システム

これらをまとめて「人に優しい・人が潤う・ひらけた
街」として、「みんなが集える庁舎」、「組織に見合っ
たわかりやすい庁舎」、「まちのすべてがわかるスペー
ス」、「災害時に迅速に働ける場所」、「省エネ防災対
策」、「オールマイティな案内システム」というもので
ございます。
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【第６班】
100年先のシンボル

としての市庁舎

第２回市民会議より
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最後に６班になります。コンセプトとしましては
「100年先のシンボルとしての市庁舎」です。
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100年先のシンボルとしての市庁舎
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第６班

新市庁舎の
構造面で
臨むもの

人に優しい

窓口

行政機能以外
で求めるもの

「100年先のシンボルとしての市庁舎」というコンセプト
の下、出された意見は大きく３つです。
１つ目は「新市庁舎の構造面で臨むもの」です。例えば大

規模な駐車場です。今は内丸の市庁舎は狭くて皆さん悩みを
抱えていらっしゃいます。そういうところを解決してほしい
というもの。また土地を狭くすることによって高層ビル化と
いうことも考えられます。景観面としての指摘が出てくると
思いますが、屋上の展望台を作れば岩手山も見えるし景色も
よいという意見もありました。
また「人に優しい窓口」として、市民があちこち行かない

でワンストップで終わるような窓口であったり、またＷＥＢ
でできるものはＷＥＢですべてしましょうといった考えから
出てきました。
「行政機能以外で求めるもの」は、カフェやレストラン、

コンビニエンスストアなど用がなくても何となく入りたい庁
舎というものです。市役所は用事がないと入りにくいイメー
ジがあると思いますが、市民に開けた敷居の低い、フラット
な庁舎であってほしい、そういう意見が出ました。
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私たちが提案した
「こんな市庁舎だったらいいな」
を新市庁舎の整備につなげ
てほしい。

第２回市民会議より
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今回は、２班が欠班でしたので５班の意見をまとめま
した。
第２回市民会議で「こんな市庁舎だったらいいな」と

いうものが出てきました。これらを是非新市庁舎の整備
につなげていっていただければなと思います。以上です。
ありがとうございました。
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